

Les principaux secteurs d'assistance sont, de façon générale, l'enseignement, l'exploitation des ressources hydrauliques, les transports et l'aménagement d'une infrastructure économique. Au cours de l'année financière 1972-1973, 19.1 millions de dollars ont été accordés à cette région, dont 14.6 millions sous forme de subventions et 4.5 millions en prêts.

On évaluait à quelque 500 millions de dollars, en 1972, les capitaux canadiens investis dans la région. Les exportations canadiennes s'élevaient, la même année, à 114 millions de dollars, contre 117 millions en 1971 et 134 millions en 1970, cependant que les importations en provenance des Antilles totalisaient 77 millions comparativement à 100 millions en 1971 et 70 millions en 1970. Le Canada a accueilli 9,300 immigrants venant des îles, soit 2,700 de moins qu'en 1971. La Jamaïque, Trinité-et-Tobago, la Guyane et la Barbade ont des hauts-commissariats à Ottawa. Pour sa part, le Canada possède déjà des missions dans les trois premiers de ces pays et projette d'ouvrir un haut-commissariat à la Barbade en 1973. Il y a de plus, à Montréal, un commissariat des Antilles orientales qui représente les six États associés des Antilles (Antigua, Dominique, Grenade, St. Kitts-Nevis-Anguilla, Ste-Lucie et St-Vincent et Montserrat).

### **Amérique latine continentale et antillaise**

De grands progrès ont été accomplis en 1972 vers la réalisation des objectifs énoncés par le gouvernement, en 1970, dans sa revue de politique étrangère à l'égard de l'Amérique latine. On y envisageait «un resserrement systématique» des rapports unissant le Canada aux 20 pays de cette région, tant sur le plan bilatéral que par le truchement des institutions inter-américaines.

Le Canada entretient des relations diplomatiques avec tous les pays de l'Amérique latine par l'entremise de ses 13 missions permanentes et au moyen de l'accreditation multiple de certaines d'entre elles. Une quantité de programmes et de projets nouveaux y ont été mis en œuvre. Au Mexique, par exemple, on a organisé des échanges dans les secteurs scientifique, technique et culturel; on a aussi ouvert la voie aux

consultations commerciales régulières et établi un centre bibliothécaire canadien dans la capitale. Au Brésil, nos échanges commerciaux se sont accrus, les investissements ont été encouragés, et on a réalisé de nouveaux projets culturels et d'information; enfin, le programme canadien d'assistance technique est passé au stade d'exécution.

### **Aide au développement**

L'aide canadienne affectée au développement des pays d'Amérique latine a quadruplé du fait de l'adhésion du Canada à la Banque interaméricaine de développement, en qualité de membre à part entière. Un programme complémentaire d'assistance technique a été mis en œuvre dans les pays qui ont le plus besoin de l'aide canadienne et sont le plus susceptibles d'en profiter. En vue de faciliter la tâche, on a conclu avec plusieurs pays des accords d'assistance technique. D'autres pays de la région ont été reconnus admissibles à l'aide financière canadienne à l'égard de projets particuliers. Pour la première fois, Cuba et Haïti sont inclus dans cette catégorie.

Notre assistance s'est donc trouvée répartie, en fonction à la fois des besoins régionaux et des ressources canadiennes, dans les domaines de l'agriculture, des pêches et forêts, de l'enseignement, de l'aménagement urbain et communautaire et de l'administration publique. Le Canada a également financé l'activité d'organismes canadiens non gouvernementaux qui s'emploient au développement et au relèvement social des pays les plus pauvres de la région, et il a fourni promptement des secours d'urgence destinés aux victimes du tragique tremblement de terre qui a secoué Managua, au Nicaragua, en décembre 1972. La contribution canadienne aux fonds de secours et de relèvement créés à cette occasion s'est élevée à environ 3.6 millions de dollars, dont 1.9 million sous forme de prêts à des conditions avantageuses.

### **Expansion du commerce**

Nos relations commerciales et économiques avec l'Amérique latine ont également pris un nouvel essor au cours de l'année. Les statistiques préliminaires indi-